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SCHULSTRASSE 7, 3296 ARCH TEL. 032 679 36 76 WWW.OSZARCH.CH, INFO@OSZARCH.CH 

Protokoll der Abgeordnetenversammlung  
 
Mittwoch, 4. Mai 2022 um 20.00 Uhr in der Aula OSZ 

  
Anwesend:   Ort Stimmrechte  
 
Präsident a.i.:  Benjamin Affolter Leuzigen 
 
Protokoll: Sandra Coletti  
 
Abgeordnete:  Bruno Fricker Arch   7 
 Daniel Baumann Leuzigen   5 
 Theodor Bösiger Rüti   3 
  Total Stimmen 15 
 
Schulkommission:  Rainer Fluri Arch 

Sandra Meichtry Leuzigen 
Alexandra Mosimann Rüti  
Christian Rätz Leuzigen 
Michael Rätz Arch 
Patric Thöni Rüti 
Michel Viandante Rüti 
 

 
Schulleitung:  Thomas Balmer 
 
Finanzen:  Marlise Tüscher      
 
Weitere Anwesende David Jäggi  (Vizegemeindepräsident Leuzigen) 
 Barbara Eggimann (Gemeindepräsidentin Arch) 
 Martin Frey (FPAG – Sekretär a.i. OSZ Arch bis 04.05.2022) 
 Klaus Montandon Gast 
 
Entschuldigt:  Ivan Schmid, Arch Schulkommission 
 
Stimmenzähler:   Bruno Fricker, Arch 
 

 
Benjamin Affolter begrüsst alle zur Abgeordnetenversammlung und dankt für das Kommen. Die 
Anwesenheitskontrolle ist im Umlauf.  
 
Als Stimmenzähler für die Abgeordnetenversammlung wird gewählt: Bruno Fricker, Arch. 
 
Die Unterlagen wurden den Gemeinden fristgerecht am 28. März 2022 elektronisch zugestellt. Ein 
Nachversand zum Traktandum 5 erfolgte am 27. April 2022. 
Die Abgeordnetenversammlung wurde im Anzeiger Büren und Umgebung vom 31. März 2022 frist-
gerecht publiziert. 
Weiter macht Benjamin Affolter auf die Rügepflicht aufmerksam. 
 
Von den Anwesenden wird keine Änderung in der Reihenfolge der Traktandenliste gewünscht. 
Die Traktanden der heutigen Versammlung lauten somit wie folgt: 
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Traktanden 
1. Genehmigung des Protokolls der Abgeordnetenversammlung vom 3. November 2021 
2. Genehmigung der Jahresrechnung 2021 
3. Sanierung OSZ 1.Etappe Machbarkeitsstudie - Abrechnung Verpflichtungskredit 
4. Anpassung Kostenverteilschlüssel 
5. Sanierung Schulhaus Oberstufenzentrum - Planungskredit Vorprojekt  
6. ICT Schule OSZ; Wartungsvertrag – Verpflichtungskredit 
7. Wahl Präsidium Schulkommission  
8. Mitteilungen 
9. Verschiedenes 
 
 
 
1. 2.115 Protokolle 

Protokollgenehmigung AV 3. November 2021 
 

Das Protokoll der Abgeordnetenversammlung vom 3. November 2021 ist den Delegierten vorgän-
gig elektronisch zugestellt worden.  
Die Abgeordneten wünschen keine Ergänzungen oder Änderungen im Protokoll der Versammlung 
vom 3. November 2021. 

 
Antrag: Die Schulkommission beantragt die Genehmigung des Protokolls der Abgeordnetenver-
sammlung vom 3. November 2021. 
 
Beschluss: Das Protokoll der Abgeordnetenversammlung vom 3. November 2021 wird einstimmig 
genehmigt. 
 
 
 
2. 2.431 Rechnungsabschlüsse 

  Genehmigung Rechnung 2021 
 

Den Auszug der Jahresrechnung 2021 haben die Abgeordneten zusammen mit der Einladung er-
halten. Die Jahresrechnung 2021 wurde nach HRM2 erstellt. Die gesamte Rechnung ist sehr um-
fangreich. Die Gemeinden haben die für den Abschluss relevanten Seiten erhalten. Falls ge-
wünscht, konnte die ganze umfangreiche Rechnung 2021 bei Finanzverwalterin Marlise Tüscher 
(E-Mail: comitare@comitare.ch) angefordert werden. Die Schulkommission hat die Rechnung 2021 
an der Sitzung vom 21.03.2022 geprüft und zu Handen der Abgeordnetenversammlung verab-
schiedet.  
 
Die Finanzverwalterin präsentiert die Jahresrechnung 2021. 
 
Nettogesamtaufwand 
 
Budget   CHF 652‘148.72 
Rechnung  CHF 595‘994.63 
Besserstellung CHF   56‘154.09 
 
Betriebskosten 
50 % Schülerzahlen & 50 % mittlere Wohnbevölkerung 
 
Arch    CHF 277‘755.78 47 % 
Leuzigen  CHF 208‘641.52 35 % 
Rüti   CHF 109‘597.33 18 %  
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Letztes Jahr 2021 
 
Abweichungen der Hauptaufgaben 
 
Sekundarstufe (Nettoaufwand) 
 
Rechnung 2021 Budget 2021 Rechnung 2020 
CHF 162‘748.95 CHF 226‘913.05 CHF 159‘989.36 
 
- Wegen Covid-19 waren die Ausgaben insbesondere für die Hauswirtschaft, Ausflüge und Ex-
kursionen tiefer 
- Es wurden mehr SuS budgetiert als effektiv an der Schule waren. 
- Es wurden weniger Anschaffungen getätigt  
 
 
Schulliegenschaften (Nettoaufwand) 
Rechnung 2021 Budget 2021 Rechnung 2020 
CHF 377‘650.26 CHF 369‘155.67 CHF 358‘402.97 
 
- Der Mehraufwand betrifft vorwiegend den Unterhalt 
 
 
Schulleitung und -verwaltung (Nettoaufwand) 
 
Rechnung 2021 Budget 2021 Rechnung 2020 
CHF 34‘793.20 CHF 35‘980.00 CHF 33‘918.45 
 
Infolge Mandatslösung im Sekretariat fielen dadurch keine Sozialversicherungsbeiträge an. 
 
Investitionen 
 
Sanierung OSZ (2. Etappe Machbarkeitsstudie) CHF 30‘239.00 
Bauherrenunterstützung (Planverfahren) CHF 8‘185.20 
 
 
 
Bilanz 
 
AKTIVEN  CHF 1‘232‘494.19 
Finanzvermögen CHF 384‘783.35 
Verwaltungsvermögen CHF 847‘710.84 
 
PASSIVEN  CHF 1‘232‘494.19 
Fremdkapital CHF 1‘232‘494.19 
Sonderrechnungen CHF      14‘671.05 
 
 
Antrag: Die Schulkommission beantragt die Jahresrechnung 2021 der Abgeordnetenversammlung 
zur Genehmigung. Die Rechnung ist durch das Revisionsorgan geprüft worden.  
 
Diskussion:  
Die Nachkredittabelle ist leer und es sind keine konkreten Geschäfte erfasst. Die Liste der geneh-
migten Nachkredite soll bitte nächstes Mal dabei sein. 
Die Revision wurde von der Reoplan AG, Bern durchgeführt. Deren Bestätigungsbericht soll in Zu-
kunft den Gemeinden ebenfalls vorher zugestellt werden. 
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Beschluss: Die Jahresrechnung 2021 des Gemeindeverbandes Oberstufenzentrum Arch wird ein-
stimmig genehmigt.  
 
 
 
3. 2.301 Sanierung OSZ 

Sanierung OSZ 1.Etappe Machbarkeitsstudie – Abrechnung Verpflichtungs- 
kredit 

 
02.09.2020 Beschluss Abgeordnetenversammlung    CHF 62‘000.00 
Jahr 2020 Total Aufwendungen    CHF 26‘008.00 
Jahr 2021 Total Aufwendungen    CHF 30‘239.00 
Total Aufwand       CHF 56‘247.00 
 
Kreditunterschreitung Total        CHF   5‘723.00 
 
Diskussion: 
In der Diskussion weist Theo Bösiger darauf hin, dass seines Erachtens die Einheit der Materie 

verletzt ist. Ein Zusammenzug aller bisherigen Kosten sollte gemacht werden, um zu sehen ob 

nicht überzogen wurde. 

Zuhanden des Protokolls verlangt er abschliessend, dass von ihm bezüglich Einheit der Materie 

eine Rüge gemäss Art. 49a Gemeindegesetz zu vermerken ist. 

Marlise Tüscher blendet die Tabelle der Verpflichtungskreditkontrolle ein und erklärt die einzelnen 
Kredite. 
Daniel Baumann möchte die Zusammenstellung (Seite 27 der Jahresrechnung, welche von Marlise 
Tüscher gezeigt wurde) allen Gemeinden zur Verfügung gestellt wird.  
 
Beschluss: Die Abgeordnetenversammlung nimmt die Kreditabrechnung zur Kenntnis. 
 
 
 
 
4. 2.411 Finanzen, Rahmenbedingungen (Ansätze) 

Antrag Rüti: Anpassung Kostenverteilschlüssel 
 
Der Gemeinderat Rüti hat beim Gemeindeverband OSZ Arch schriftlich den Antrag gestellt, dass 
der Kostenverteilschlüssel angepasst wird. Das Geschäft wurde in der Schulkommission OSZ Arch 
am 08.11.2021 behandelt. Der ablehnende Antrag liegt nun zur Beschlussfassung durch die Abge-
ordnetenversammlung vor. 
 
Arch, Leuzigen und Rüti Verteilschlüssel wird zu der Gesamtzahl Schülerinnen und Schüler der 
Sekundarstufe I festgesetzt. 
 
Gemäss heute geltendem Organisationsreglement wird der Aufwandüberschuss bei den Betriebs-
kosten wie folgt verteilt: 

• 50% nach der mittleren Wohnbevölkerung der letzten 2 Jahre 

• 50% nach dem Durchschnitt der Schülerzahlen der letzten 2 Jahre 
 
Innerhalb des Gemeindeverbands OSZ stand die Solidarhaftung von Beginn weg im Vordergrund 
(mittlere Wohnbevölkerung und mittlere Schülerzahlen). Den drei Gemeinden Arch, Leuzigen und 
Rüti wurde so garantiert, dass die SuS ins Oberstufenzentrum können. Ob viele SuS oder fast 
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keine, das Mitspracherecht im Verband blieb immer gleich. Dies führte zum sehr stabilen Kosten-
verteilschlüssel, der auch Planungssicherheit für die Gemeinden gab. Da nun die grosse Sanie-
rung ansteht, ist es wichtig, dass die Solidarität unter den verbleibenden beiden Gemeinden wei-
tergelebt wird. 
 
Antrag (mehrheitlich) der Schulkommission: 

Der Antrag der Gemeinde Rüti zur Abänderung des Kostenverteilschlüssels wird der Abgeordne-

tenversammlung zur Ablehnung empfohlen. 

 
Beschluss: Der Antrag der Gemeinde Rüti wird einstimmig abgelehnt. 
 
 
 
 
5. 2.301 Sanierung OSZ 

Sanierung Schulhaus Oberstufenzentrum - Planungskredit Vorprojekt 
 
Es sind drei Offerten eingegangen. Die Offertöffnung ist erfolgt, das höchste Angebot liegt bei rund 
CHF 122’000.00. Der Planungskredit für das Vorprojekt liegt somit im Kompetenzbereich der Ab-
geordnetenversammlung. 
Es wurden bei allen Offerten die vorgegebenen Zuschlagskriterien sorgfältig geprüft. Die eigentli-
che Vergabe-Sitzung fand am 13.04.2022 statt. Anschliessend befand die Kommission darüber. 
Am 27.04.2022 wurden wurden die entsprechenden Unterlagen den Gemeinden nachgeliefert.. 
 
Antrag der Schulkommission: 
Zustimmung zum Planungskredit Vorprojekt (CHF 118'000.00). 
 
Diskussion: 
Rückweisungsantrag von Theodor Bösiger, jährlich würden CHF 250'000.00 minus erreicht wer-
den, welche von den beiden noch verbleibenden Gemeinden zu tragen sind.  
 
Rückweisungsantrag: dafür 3, dagegen 12 
 
In der Diskussion weist Theo Bösiger darauf hin, dass seines Erachtens die Einheit der Materie 

verletzt ist. Aus seiner Sicht sind die genauen Details nicht innerhalb der Frist eingetroffen. 

Zuhanden des Protokolls verlangt er abschliessend, dass von ihm bezüglich Einheit der Materie 

eine Rüge gemäss Art. 49a Gemeindegesetz zu vermerken ist. 

 
Beschluss: Der Antrag wird mit 12 Stimmen dafür und 3 dagegen angenommen. 
Die Vergabe an H+R Architekten wird mit 12 dafür und 3 Gegenstimmen angenommen. 
 
 
6. 3.791 ICT Oberstufenzentrum 

ICT Schule OSZ; Wartungsvertrag – Verpflichtungskredit 
 
Der einstimmige Beschluss an der letzten Abgeordnetenversammlung vom 03.11.2021 lautete: 
Der Verpflichtungskredit von CHF 198'000.00 für die Anschaffung der neuen Hardware für die 
Schüler/innen wird genehmigt. Die dadurch anfallenden Wartungskosten von CHF 73'408.30 für 
5 Jahre – bezahlbar in jährlichen Tranchen – werden zur Kenntnis genommen und sind an der 
nächsten Abgeordnetenversammlung zu genehmigen.  
 
Die Schulkommission hat sich noch einmal mit dem Geschäft auseinandergesetzt. Bisher wurde 
kein Vertragsverhältnis eingegangen, da noch nicht die gesamte Hardware vor Ort ist. Es wurden 
somit bis jetzt auch keine Wartungskosten oder dergleichen bezahlt. Da die Geräte durchaus auch 
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ohne Wartungsvertrag angeschafft werden können, besteht zwischen den beiden Krediten keine 
Einheit der Materie. 
Die Schulkommission erachtet es aber als angebracht, dass für 5 Jahre ein Wartungsvertrag abge-
schlossen wird. Es handelt sich dabei somit um jährlich wiederkehrende feste Kosten, welche nicht 
variieren können. Die Kosten betragen jährlich CHF 13‘632.00 exkl. Mehrwehrsteuer. Diese muss 
aufgerechnet werden (CHF 13‘632.00 * 5 Jahre * 7.7% MwSt.), was für die Gesamtdauer von 5 
Jahren einen Totalbetrag von CHF 73‘408.30 ergibt.  
Auch wurde von der Kommission der jährlich kündbare Wartungsvertrag geprüft, dessen Kosten 
jedoch deutlich höher sind, gerechnet über die durchschnittliche Lebensdauer der Geräte. 
 
Antrag der Schulkommission OSZ: 
Der Abgeordnetenversammlung wird der Abschluss eines Wartungsvertrags über 5 Jahre mit jähr-
lich wiederkehrenden Kosten von CHF 15'812.15 beantragt (Total über 5 Jahre = CHF 73'408.30. 
 
Beschluss: 
Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
 
 
 
7. 2.120.1 Schulkommission OSZ 

Wahl Präsidium Schulkommission 
 
Ivan Schmid, Präsident Schulkommission OSZ, hatte auf die Abgeordnetenversammlung vom 
03.11.2021 demissioniert. Die Verbandsgemeinden waren aufgefordert, Wahlvorschläge einzuge-
ben. Das Präsidium blieb vakant und ad interim übernahm der Vize-Präsident, Benjamin Affolter, 
das Präsidium. Die Schulkommission wurde dabei beauftragt, eine Lösung zu suchen. Ad interim 
ist Benjamin Affolter noch heute der Präsident der Schulkommission OSZ. 
 
Bis zum Versand dieser Vorinformation zur Abgeordnetenversammlung ist kein Wahlvorschlag für 
das Präsidium eingegangen. Die Schulkommission bittet alle Verbandsgemeinden, einen Wahlvor-
schlag einzubringen bzw. sich gemeinsam abzusprechen.  
Die Abklärungen beim Amt für Gemeinden und Raumordnung haben ergeben, dass zwingend ein 
Präsidium eingesetzt werden muss und eine länger andauernde Vakanz nicht akzeptiert werden 
darf. Entsprechend wurde vom AGR auch das zuständige Regierungsstatthalteramt über die Va-
kanz in der Schulkommission OSZ Arch informiert. 
 
Diskussion: Benjamin Affolter erläutert, dass die Schulkommission diverse Ideen diskutierte. Im  
September 2022 muss entschieden werden, da Benjamin Affolter das Präsidum ad interim dann 
abgibt. 
 
Antrag der Schulkommission OSZ:  
Kein Antrag 
 
Beschluss: 
Kein Beschluss 
 
 
 
8. Mitteilungen aus der Schulkommission 
 
- Benjamin Affolter informiert, dass eine ausserordentliche Abgeordnetenversammlung am 

22.06.2022 oder 29.06.2022 nötig ist, aufgrund des Schulmodelwechsels, welches durch die 
Abgeordnetenversammlung verabschiedet werden muss. Am 22.6.2022 findet das Behörden-
treffen in Leuzigen statt. Die ausserordentliche Abgeordnetenversammlung findet dementspre-
chend am 29.06.2022 statt. 
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- Ab 05.05.2022 ist Sandra Coletti vollumfänglich für das Sekretariat zuständig. Per sofort hat 

Martin Frey alles abgegeben. Es wird der Gemeinde Arch für den Support gedankt. 
 

- Thomas Balmer bedankt sich bei der Abgeordnetenversammlung für die Unterstützung in Be-
zug auf die ICT. 

 
 
9. Verschiedenes 
 
- Daniel Baumann meldet sich zu Wort und findet, dass die allgemeine Situation in der Abgeord-

netenversammlung als schwierig empfunden wird. Weiter wäre es schlecht, das Präsidium ex-
tern besetzen zu lassen, jedoch könnte z.B. juristische Unterstützung extern angefordert wer-
den. Er bittet die Schulkommission zu überdenken, wie es gelöst werden kann. Leuzigen 
möchte den Weg weiter mit dem OSZ gehen. 

 
- Benjamin Affolter bedankt sich bei Martin Frey von Herzen für all den Einsatz Tag und Nacht 

für die Gemeinde. Martin Frey wird mit grossem Applaus verdankt. Martin Frey dankt für all die 
Unterstützung, die er erfahren durfte. Weiter bittet er darum, Sandra Coletti die nötige Zeit ein-
zuräumen, die es für die Arbeit braucht. Ebenfalls hat die Schulkommission viel geleistet und 
leistet auf die Sitzungen hin immer grossen Zusatzeffort. 

 
 
Der Präsident a.i. dankt dem Team für die konstruktive Zusammenarbeit.  
 
 
Schluss der Versammlung: 21.00 Uhr 
 
Arch, 04.05.2022 
 
 
Gemeindeverband 
Oberstufenzentrum Arch OSZ 
 
 
 
Benjamin Affolter  Sandra Coletti 
Präsident a.i.   Sekretärin 

 
 
 
 
 
 
 
Beilage zum Protokoll: 
- Traktandum 3, Zusammenstellung Finanzen Sanierung OSZ 


